

LA PROTESTA HUMANA

PERIODICO ANARQUISTA

SUSCRIPCIÓN

Semestre \$ 1.00
Año \$ 2.00
Paquetes de 25 ejemplares 1.00.
Pago adelantado

Sale un Domingo por otro

NUMERO SUELTO: CINCO CENTAVOS

DIRECCIÓN:

G. LAFARGA

Calle CHILE Núm. 2274
BUENOS AIRES

Traspaso de hacienda

Tal es el calificativo que mejor cuadra al término que tuvo el conflicto hispano-norteamericano. Las vidas y bienes del pueblo cubano, —que como todos los pueblos del orbe, produce torrentes de vida y respira aromas de muerte,—no han hecho más que cambiar de dueño al pasar de la soberanía española a la soberanía yankee. La libertad y emancipación económica y política que los Máximo Gomez, Calixto García, Lacrof y Maceo proclamaron en sus libelos y programas, y en los campos de Cuba defendieron, resultó una mentira más que debería servir de lección a los pueblos para que en lo futuro no se empeñaran en luchas de resultado estéril, ni se constituyeran en escabel de ambiciosos, ni en instrumento de granujas.

En virtud de la ceremonia carnavalesca que causa repugnancia a todo espíritu levantado; merced a esa farsa ridícula, fruto obligado del envilecimiento y estupidez de la burguesía universal; gracias a ese acto que el 1.º de Enero de 1899 se llevaba a cabo en la capital de la Isla de Cuba, arriando en sus edificios públicos el pabellón español para dejar paso al pabellón norteamericano, el pueblo cubano que contribuyó con su sangre y con su trabajo a la defensa de una libertad engañosa, ha dejado de ser colonia española para convertirse en estado norteamericano o cosa parecida; es decir, que de la esclavitud en que yacía bajo la presión de la torpe y nauseabunda burocracia española pasó a la esclavitud que le impondrá la mercantilista y galvanizada burguesía yankee.

Seguir paso a paso la lucha empeñada en nombre de los tan sacrosantos como metamorfoseados principios de «libertad», «humanidad» y «dignidad»; penetrar en sus interioridades laberínticas para sacar a la luz del día las ambiciones de baja extracción, los intereses particulares que imprimían a la contienda fases y aspectos múltiples, alternativas crueles y magnánimas; las liviandades y concupiscencias de los gobernantes y caudillos de todas las fracciones políticas, la degeneración y malas artes de la demagogia militante, las transgresiones, fraudes y canibalismo de los criminales que ocultando su delincuencia bajo el uniforme militar, con la pretensión de salvadores de patrias y conquistadores de lauros democráticos, asesinan a mansalva al mismo populacho estúpido que les aplaude y reverencia; relatar, en suma, las exacciones y expoliaciones, asesinatos y todo género de torpezas e infamias llevadas a cabo contra el proletariado de las regiones agitadas por esa lucha fratricida y liberticida, so pretexto de sacar sin mácula los principios de libertad y de honor, sería más que tarea interminable, repugnante por las hediondeces en que habría que penetrar, y por el cieno y sangre en que a cada instante se crearía uno empapado.

La labor de esas gentes de todo pelo y pelaje, llámense clérigos, mi-

litares, ministros, reyes, damas palatinas o eunucos palaciegos, quedaría reducida a ingente montón de materias tecales, y el oropel de que aparecen rodeados convertiríase en sórdida capa de cochambre y su frase declamatoria y sentimental transformaría en soflama de última hora.

No era menester ser profeta ni sabiendo para conocer el objeto y pronosticar el fin de esa contienda en que se manifestó, con toda su desnudez, la degeneración moral de las clases dominantes. Excusado era ser filósofo melencólico para establecer el horóscopo de aquel conflicto en que intervendrían todas las bajas pasiones y desempeñarían su importante papel toda clase de miserables ambiciones y odios personales; pero en donde nunca, jamás, intervendrían las conveniencias e intereses del verdadero pueblo productor que suda y se afana, ni sería su libertad ni su honor lo que se pretendiera vindicar. Decir esto en aquel tiempo y proclamar su exactitud ante la inapelable lógica de los hechos, revelada en humanos documentos a la vista, era y es un crimen. Sin embargo, la proclamación de la verdad, aunque chorré sangre y podre, no fué, no es ni será nunca considerada como delito sino por aquellos que viven la vida de la acémila y son simples máquinas digestivas.

Una vez más, patriotas de corazón y sinceridad, habréis podido convenceros de la mentira que significa ese pretendido ideal de concordia y armonía, esa concepción acomodaticia del honor y dignidad humanas!

En virtud de prejuicios funestos, rindiendo culto ferviente al atavismo social, prosternándose ante las tradiciones de épocas salvajes y de incubación moral, la inconsciente masa de los pueblos beligerantes atronó los aires con aullidos de lobo hambriento, lanzóse a la calle como jauría de perros hidrófobos con ansias de antropófagos que se destrozan y devoran con fruición horrible.

Y las huestes de humanos, al estrellarse, llenaron de pavor a las fieras del desierto y colmaron de espanto al sanguinario tiburón. Y las aguas oceánicas y la exuberante manigua cubana y el fértil suelo filipino y los nosocomios todos enrojecieron de sangre y cubriéronse de cadáveres.

Lección fué dura para el proletariado; pero era cuasi indispensable si una vez más quería convencerse de que el tributo de su actividad y de su sangre no tiene más fin que amasar gloria y bienestar burgueses; para que una vez más se convenciera la mujer proletaria del trágico papel que desempeña como esposa y como madre que concibe, aumbra y derrama la miel de su cariño sobre las generaciones que vá renovando con su sávia bienhechora; del papel tristísimo y de abyección suprema que la sociedad actual la confiere, haciéndola que arrostre los peligros del parto y consagre lo más florido de su edad y lo más selecto de sus encantos a dar forma y vida a tiernos corazones que al cabo de poco serán huraca-

nes que nada dejen en pie, mónicos con forma humana.

Los pueblos de hoy, embrutecidos aún como la plebe romana cuando pedía panem et circenses, no ahorran sacrificios, toda vez que los modernos patricios con su prosopopeya embaucadora los exigen. Por eso otorgan su hacienda y su vida con una prodigalidad que es hermana del fanatismo y de la locura.

Pero en fuerza de cometer torpezas, el pueblo arribará a la conclusión, hoy en germen, de que toda libertad conseguida trepando por los escalones de la política y sostenida y garantizada por una clase organizada, por el Estado, no es más que una sencilla mutación de amos con el correspondiente traspaso de hacienda.

Que fué lo que le sucedió a Cuba.

PASTOR AMORÉN.

MEMORANDUM

PARA EL OBRERO

Definiciones y conclusiones tomadas de las conferencias populares sobre sociología, por Paraire—Rev. Ciencia Social, Bs. As.

Objetivo

Leer amigo: Salud!
Por muy sufrido y resignado que seas, alguna vez te habrás preguntado:
¿Por qué, siendo todos los hombres iguales ante la Naturaleza, unos nacen en dorada cuna ya segurado tienen todas las satisfacciones y caprichos, y otros ven la luz en miserable jergón y son condenados a odiosa servidumbre y a pesadimos trabajos para satisfacer muy mal las más apremiantes necesidades?
Si te interesa saberlo, estos apuntes pueden servirte mucho. Nada perderás en consultarlos, y tal vez logres darte la respuesta que deseas. Facilitarla tan breve y claramente como sea posible es el objetivo de este librito de memorias.

Filosofía

Es tan cierto como la luz, que, a causa de grandes errores primitivos, albergamos en nuestro cerebro tantos prejuicios y preocupaciones, que es obra difícilísima admitir la verdad y libranamente.

De aquí la necesidad de adoptar una sana filosofía, pues la filosofía es la investigación de la verdad.

Para conocer la verdad, es menester observar, examinar, razonar bien, ser lógicos, puesto que la lógica enseña a razonar exactamente por medio de deducciones naturales.

Es muy fácil comprender que si nos apartamos del buen sentido y de la naturaleza, esto es, si pensamos sin fundamentar bien los pensamientos y sacamos deducciones caprichosas, no discurremos con provecho y nos alojamos de la verdad.

Ciencia

Buscando, filosofando bien, se está en camino de hallar la verdad, que es la suprema ciencia, pues la ciencia es la sabiduría de las cosas por principios ciertos. Y ya se sabe que fuera de la ciencia, todo es confusión, ignorancia.

Por tanto, para no caer en quimeras y abstracciones, que la razón rechaza, ha de esforzarse el entendimiento en no salirse del campo científico, natural, porque es el único lógico y cuerdo.

Naturaleza

La ciencia es el conocimiento de la naturaleza, porque todo lo que es, ha sido y será, de naturaleza proceda, es efecto de ella; y la más grande conquista humana, la más alta sublimidad de la ciencia, es haber llegado a comprender esa naturaleza, nuestra madre.

¿Y qué dice la ciencia que es la Naturaleza?

Nada más que esto: materia y fuerza.
Es condición de la materia la fuerza; es esencia de la fuerza la materia. Todos los cuerpos se hallan constituidos por partículas denominadas átomos. Con la reunión de átomos, se forma la molécula. Y la asociación de moléculas constituyen un cuerpo. La actividad, la energía de la materia, depende de la movilidad atómica; ésta, con el continuo renovar, produce formas nuevas, composiciones y descomposiciones sucesivas. Nada permanece inerte; todo se modifica y cambia, desde el mineral más refractario a la acción de los agentes que le rodean, hasta el organismo, de los animales superiores, que tiene transitoria existencia. Así, pues, la naturaleza es la constante transformación de la materia, que no se crea ni se pierde, y, por tanto, sin principio ni fin.

Universo

De este modo se explica cómo el transformismo de la materia ha llegado a las admirables formas de los mundos que pueblan el espacio.

La materia cósmica, una, informó que era desarrollando sus energías, se concentró en puntos diversos, produciéndose nebulosas, base de la formación de los sistemas planetarios. Estas nebulosas, dotadas de movimiento, tenían una temperatura elevadísima, que fué disminuyendo, y condensándose la materia hacia el centro, aumentó su velocidad, hasta que, pasando de cierto límite, ocasionara la formación de anillos ecuatoriales sucesivos y concéntricos. Condensándose éstos a su vez alrededor de ciertos centros, se rompieron, originando cuerpos planetarios.

Tierra

Una nebulosa, una masa incandescente de materia fluida, fué la Tierra en su origen, que tomó la forma esferoidal, bajo el doble flujo de la atracción central y de la fuerza centrífuga. En este período la atmósfera era densa, impropia para la vida. Se manifestó después un principio de enfriamiento, formándose en derredor de la masa fundida, y de arriba abajo, una capa sólida (las primeras rocas). La temperatura bajó, los vapores acuosos se condensaron y cayeron las primeras lluvias; al tocar en la superficie de la costra sólida, las aguas entraron en ebullición, originando combinaciones químicas, que motivaron depósitos de abajo arriba, formándose las primeras rocas sedimentarias. Por las hendiduras y grietas que se abrieron, efecto de la contracción por el enfriamiento, salieron minerales fundidos que dieron origen a las rocas de granito, pórfidos, sienitas, etc. A estas influencias dinámicas fueron debidos los hundimientos de la superficie, cambiando la configuración del suelo y el nivel de las aguas. Mientras el carbón fué considerable, no pudo formarse ningún ser orgánico; cuando descendió la presión atmosférica y la temperatura de las aguas no pasó de los noventa grados, la vida comenzó a manifestarse. La tierra se cubrió de vegetales de especies inferiores y las aguas se poblaron de animales sin vértebras (sofitos, moluscos, etc.).

Más tarde aparecieron los vertebrados (peces en forma de lagartos), y la vegetación exhibió formas gigantescas. Esta vegetación ro-

baba & la atmósfera una enorme cantidad de ácido carbónico; seres más complejos pudieran respirar, y entonces aparecieron los grandes reptiles, cocodrilos, tortugas, y algunas aves acuáticas y un mamífero didelfo. Por fin, llegó la época en que la atmósfera, suficientemente purificada, permitió la vida de animales más perfectos, y nacieron los grandes mamíferos acuáticos y terrestres, focas, elefantes, osos, monos, etc. Cuando el globo se halló en condiciones atmosféricas que permitían a los seres desenvolverse libremente, apareció el hombre.

Hombre

La base de la organización vegetal y animal es el protoplasma, substancia albuminosa que está en agitación continua y sin cesar se renueva. El protoplasma se condensa primeramente en dos opuestas direcciones: hacia el interior formando una capa denominada ectosarco, y hacia el exterior constituyendo el ectosarco. Una masa protoplásmica así diferenciada recibe el nombre de citodo. A veces en el interior del citodo se aglomera el protoplasma, constituyendo un núcleo. Cuando en la superficie externa del ectosarco se condensa la substancia formando una membrana protectora, queda el protoplasma perfectamente limitado. En este grado de diferenciación recibe el nombre de célula.

La célula es ya el individuo orgánico: tiene vida propia, y libre ó asociada se nutre, se reproduce, nace y muere. La asociación de células forman el ser organizado vegetal ó animal. Los diferentes grados de asociación celular marcan las distintas formas de los seres.

La asociación de células de la misma estructura y de elementos producidos por estas células, que desempeñan idéntica función, forman lo que se conoce con el nombre de tejido orgánico. El conjunto de todas las formas de un mismo tejido constituye un sistema. Cuando tejidos diversos se asocian para una función común, determinan un órgano, y los órganos que conspiran a un mismo fin, forman un aparato. Los diferentes aparatos reunidos y armonizados, funcionando con regularidad, constituyen el individuo animal.

Por este proceso evolutivo de la materia, tenemos un concepto de la vida desde sus primeras manifestaciones hasta los organismos más complicados de plantas y animales.

El hombre es, pues, un compuesto de células.

La forma del hombre no es distinta de la que presentan los monos antropomorfos, el gibón, el orangután, el gorila, el chimpancé, salvo pequeñas diferencias. Su cerebro, juntamente con el sistema nervioso, del cual dependen indisolublemente todas las actividades intelectuales, tanto en el hombre como en el animal, está formado en todos los vertebrados bajo un plan fundamental, general y sucesivo, que comenzando en los peces, va presentándose cada vez con más claridad y potencia hasta el hombre. Pero el salto mayor en este sucesivo y continuo desarrollo y perfeccionamiento del cerebro, no existe, como podría creerse, entre el hombre y el animal, sino entre uno de los grupos de animales más inferiores, los marsupiales, y los mamíferos placentarios, en los cuales aparece una formación completamente nueva, el mesolobo ó cuerpo calloso que une los dos hemisferios entre sí. A partir de este punto van adquiriendo los dos hemisferios cerebrales la parte más importante desde el punto de vista intelectual de todo el cerebro, mayor dimensión y complicación en su estructura y recubriendo más y más el cerebro, hasta que, pasando por toda una serie de lentas transformaciones, adquieren su más alto grado en el hombre y en el mono, presentando iguales ó semejantes todos los rasgos esenciales.

La concepción de la psicología moderna es: que las facultades psíquicas del hombre difieren de las que tienen los antropoides solamente por el grado de desenvolvimiento adquirido. Por la ciencia tenemos, pues, un concepto cierto de lo que es la Naturaleza y de lo que es el hombre. Veamos ahora lo que es la humanidad.

Sociología

La sociología es una rama de la ciencia, que tiene por misión estudiar todos los aspectos del ser social, investigar las condiciones de su

existencia y deducir los principios fundamentales sobre los que debe asentarse la sociedad humana para el logro de su mayor bienestar posible.

Sociedad

Por el estudio de la Naturaleza, sabemos que todos los cuerpos y todos los seres son constituidos por las asociaciones moleculares y celulares; deduciéndose de esto que la asociación es un principio universal de la Naturaleza.

Observando la organización y las costumbres de los animales, vemos imponerse la asociación familiar, en primer término, como complemento necesario de la vida individual, y luego ensancharse este agrupamiento hasta constituir verdaderas sociedades, á causa de necesidades fuertemente sentidas, como lo demuestran entre los pequeños animales las hormigas y abejas, y entre los mayores, los búfalos, orangutanes, elefantes, etc. Siendo el hombre el animal más perfecto y más consciente, necesariamente hubo de constituir su sociedad, y en relación directa de su perfección, más elevada y compleja su sociabilidad. En consecuencia, la sociedad humana se fundamenta en la Naturaleza.

De lo que sería la primitiva sociedad humana no pueden dar buena idea ciertas tribus que viven aun en estado salvaje ó semi-salvaje, que no han podido elevarse á mucha más altura que las sociedades de los gorilas ó chimpancés. Mas, aparte de esas tribus, la raza humana fué progresando hasta el estado en que actualmente la vemos.

Pero, ¿la sociedad humana se ha organizado y desarrollado conforme á las leyes naturales?

Es fácilmente concebible y demostrable que toda alteración de las condiciones naturales y cuanto á la ciencia opuesto sea, es contrario á la salud, á la paz, al goce del individuo, como del cuerpo social, puesto que se involucra el bienestar individual con el colectivo de tal suerte, que no es posible la satisfacción particular con el malestar general, ni el goce común con la desdicha del individuo. De esto se sigue que la sociedad humana no puede hallarse en su centro natural, en la plena posesión de los grandes goces que la Naturaleza y la ciencia le ofrecen, sino á condición de establecerse de perfecto acuerdo con una y otra.

¿Se ha realizado este acuerdo? La prueba negativa la da el hecho del intenso malestar que sufrimos.

Es lógico pensar que cada individuo ha buscado en la vida común, en la sociedad, el cumplimiento de la satisfacción de necesidades y de goces que aisladamente no hubiera podido conseguir; y, en consecuencia, se impone la igualdad entre los asociados, ya que es innegable que la desigualdad de condición implica privilegio para unos en perjuicio de otros. Además, es una cuestión de derecho: si la Naturaleza da al hombre necesidades y medios para satisfacerlas; siendo dos hombres igualmente hombres, ambos tienen en igual grado todos los derechos que proceden de la naturaleza humana.

Ahora bien: ¿las antiguas castas sacerdotales, autoritarias, militares, ricas, paralelamente á la de los sudras, parias, ilotas, plebeyos ó pobres, y las actuales clases mesocráticas y aristocráticas, á la par de las proletarias, son conformes á la Naturaleza, al derecho igualitario? De ningún modo.

Todas las instituciones sociales responden á las preocupaciones religiosas, á jerarquías autoritarias, á prepotencias económicas, al predominio de la fuerza. Y por esto estamos mal. ¿Cómo la humanidad se apartó del orden natural, penetrando en la arbitrariedad? Por ignorancia. Ella, en su infancia, no podía saber lo que era la Naturaleza, y se extravió. Interpretó muy mal las cosas naturales; y á la concepción de la arbitrariedad creadora de los mundos sucedió la arbitrariedad social.

¿Se ve, ahora, la importancia de la emancipadora ciencia? Despejado el entendimiento de las preocupaciones que lo arrebaban, puede examinarse mejor, más ciertamente, partiendo de la naturaleza verdad, la+ fundamental. Las cosas que sostienen la sociedad presente, y lo que este examen surgirá la ansiada respuesta que se busca.

(Continuar.)

EVOLUCIONISMO Ó ESTAGNACION

Conclusion

Quando un lombrosiano dice que un individuo es epiléptico ó degenerado físico ó moral si ejecuta un acto que no responde á la armonía social, cree haberlo dicho todo. Y lo cierto es que apenas dijo eso. Para tener derecho á cruzarse de brazos y entregarse al descanso no basta delatar el mal sino que es indispensable buscar su origen.

Y Max Nordau, que tan admirador se muestra de la teoría de Lombroso y con tanta candidez la acepta, sabía en otro tiempo, mejor que hoy al parecer, donde estaba la verdadera fuente del mal, cuando escribía: «La gran masa de proletarios, en los países civilizados pasa su miserable vida en condiciones á las cuales no está sometido un solo animal libre del desierto.»

Ahora quisiéramos saber si cuando Max Nordau se expresó así se hallaba dominado por un exceso de sentimentalismo que le hizo exagerar ó si cree él que de ser cierta semejante vida—y es una dolorosa verdad!—puede encontrarse esa perfección física, que según Lombroso, es factor indispensable para obtener perfección moral. A nadie se le ocurrirá exigir de esa gran masa actos de civilización refinada que ni aún hoy pueden ofrecer los que cursaron las aulas universitarias disponiendo de cuantas comodidades se pueden apetecer. Como á nadie que disponga de un mediano raciocinio se le ocurrirá santiguarse como escandalizado ante los desconciertos, ni proponer á título de panaceas, paliativos que son verdaderos parches. Lo que ha de suceder no puede evitarlo componenda alguna. Y á Max Nordau que hoy parece ignorar muchas verdades que antes sabía ó que se arrepintió de haberlas dicho, no se le hacía espectáculo nuevo ni lo producían náuseas los desconciertos sociales, cuando decía: «Pero los desordenados son la vanguardia del ejército que asedia al arrogante edificio social, á quien arrasará tarde ó temprano.»

Lo verdaderamente extraordinario, es que dada la vida miserable del proletario no sea cada uno un basilisco cuya sola mirada sepulte á los privilegiados; lo asombroso es que no presenciamos constantemente una carnicería humana, que cada individuo no sea una máquina mortífera, un catálogo de teratología, un museo de monstruosidades orgánicas y morales. Aquí es donde comienza la explicación y la justificación de las violencias, porque es aquí donde comienzan á sembrarse los gérmenes de todas las grandes y pequeñas aberraciones.

No podemos, no concretarnos á hacer la anatomía, porque de poco sirve esta rama de la medicina social si no va fuertemente encadenada á la patología y á la terapéutica que son, por decirlo así, los antídotos infalibles, los preservativos más enérgicos á la vez que la determinación clara y precisa de cuantas perturbaciones se manifiestan en este vasto y complicado organismo.

«La sucesión de una á otra fase de evolución social, elimina,—escribe Ferri, lombrosiano más ó menos ferviente,—es cierto, las partes no vitales, los productos patológicos de las instituciones anteriores; pero conserva, vigoriza y desarrolla las partes sanas y fecundas, elevando cada vez más, el nivel físico y moral de la humanidad.»

Pues este principio aceptado todo aquel que siga con mediana atención la marcha de los acontecimientos humanos y sociales y no será ciertamente Max Nordau quien se atreva,—con atrevimiento á tanto,—á negarlo.

El choque entre uno y otro principio, la aversión entre ambas ideas,—la de la delincuencia como producto natural del individuo y la perfección como propiedad del progreso,—la incompatibilidad entre una y otra escuela, repetimos, es flagrante. Porque, ¿quién es capaz de decir dónde comienza ni dónde termina el pensamiento, ni quién puede, siquiera sea remotamente, aproximarse al fin del perfeccionamiento, sabiendo que el pensamiento humano como fuente de perfección es incommensurable, porque, á semejanza del universo, es infinito?

Si nos encontramos forzados á admitir—porque los hechos positivos nos lo demuestran—que la sucesión incesante de fases evolutivas elimina las partes no vitales,—sean sociológicas ó biológicas,—y elevan el nivel físico y moral de la humanidad, ¿cómo en teoría no ha de admitirse que esa perfección llegue á un grado tal en que todo producto patológico generador del delito quede reducido á su menor expresión y á cantidad negativa?

En esto no hay términos medios. O el progreso como resultado de la evolución que se manifiesta en todo cuanto nos rodea es un hecho positivo, innegable, ó la evolución es una mentira y la estagnación una verdad. Si la evolución es regresiva, no se explica como el hambre de los tiempos prehistóricos pudo convertirse en el microcosmos de la actualidad, ni como el planeta, el vegetal y el mineral pasan de un estado de vida á otro adquiriendo en cada nueva fase más perfección y más armonía con el nuevo ambiente de que aparecen rodeados.

Las conquistas llevadas á cabo por Darwin en la biología y por Spencer en la fisiología natural no pueden ser ignoradas por quienes consagran alguna atención á los estudios sociológicos; pero sucede con frecuencia que se les da una interpretación acomodaticia. Nosotros repetimos con Spencer: «Que cada organismo existente se ha desenvuelto desde lo sencillo á lo complejo, es en realidad la primera de todas las verdades establecidas y que cada organismo que existió en tiempos pasados se desenvolvió de una manera semejante, es una consecuencia que no hay fisiólogo alguno que vacile en sacarla.»

He ahí, pues, la ley incesante de la evolución revelando su poder, depurando instituciones y órganos, eliminando los productos y los gérmenes patológicos. E inconscientemente por medio de ella proclaman la absurdidad del «crimen nato» los que más empeñados se muestran en sostenerlo.

En el terreno biológico en general, no puede ser admitida teoría tan contradictoria sin negar los principios más elementales que rigen á la materia; sin negar el perfeccionamiento de las razas siguiendo los principios racionales más en armonía con su naturaleza; sin negar los fenómenos determinados por la fórmula química que establece propiedades múltiples para las múltiples combinaciones de las substancias.

Y si en el terreno biológico no puede ser admisible aquella conclusión, que no titubamos en calificar de estúpida, tampoco puede ni debe serlo dentro de la sociología en particular, pues entraña una cuestión de suma trascendencia, que de no resolverse rechazando de plano, la esclavitud humana dentro de un poderoso enemigo más á quien combatir y la autoridad un nuevo pretexto para perpetuar su señorío.

Por una y otra causa nos creemos obligados á no dejar de mano asunto tan espeluznante saliendo al palenque, siempre que lo consideramos necesario, dispuestos á esgrimir y quebrar nuestras débiles, pero leales armas, en defensa de lo que conceptuamos será en breve la más grande verdad que se haya enseñoreado del pensamiento jurídico, tan pronto como el estudio del derecho se halle suficientemente penetrado en el estudio de la sociología.

No hay para qué decir que si Lombroso ó alguno de sus sabios discípulos y admiradores de la talla de Max Nordau logra convencernos de nuestro error, dispuestos estamos á confesarlo y á seguirlos. Que de sabios es cambiar de parecer.

ALTAR.

Federación Libertaria

Socialistas-Anarquistas de Buenos Aires

Los grupos socialistas-anarquistas de Buenos Aires, convencidos de que coordinar los esfuerzos para el triunfo de los ideales comunes no

significa renunciar á las iniciativas que los grupos y los individuos aisladamente puedan realizar, sino que por el contrario, esta coordinación de esfuerzos integra el principio más alto de la solidaridad por la lucha y por la vida proporcionando á cada uno y á todos el modo de salvar los obstáculos con la acción concorde y hemogénea. declaran constituirse en Federación Libertaria, bajo los siguientes principios y considerando:

I. Que la injusticia económica, que permite á una clase vivir en el ocio explotando las fatigas de los trabajadores, resultando estos condenados á una inferioridad social absoluta, mientras son los productores de toda riqueza—no es sino que la consecuencia del capitalismo, forma moderna de la propiedad, y no podrá desaparecer sino por el triunfo del socialismo anárquico, esto es, con la reivindicación de la sociedad entera contra toda forma de propiedad privada en manos de pocos privilegiados, y con la toma de posesión por parte de los trabajadores de todas las fuentes de la riqueza: tierra, máquinas, instrumentos de trabajo, medios de cambio, de comunicación, y organizada. bajo la base de la cooperación de todas las fuerzas sociales, con las modalidades oportunas y merced al libre acuerdo, la producción y el modo de gozar ampliamente de la misma.

II. Que la injusticia económica—que formando el poder central constituye otra forma de la opresión del hombre por el hombre, aliada natural de la explotación económica, creando una clase privilegiada, no desaparecerá sino con la abolición del ente autoritario, tutelador de la libertad social: el Estado, sustituido por la federación libre y espontánea de las asociaciones de producción y consumo, pudiendo sólo en la anarquía, esto es, en la sociedad libremente organizada, bajo la base de los intereses armonizados, sin coacción gubernativa, encontrando en ella el individuo el desarrollo completo de sus facultades y de su libertad.

III. Que la mentira matrimonial—siendo las más de las veces, en las condiciones de la actual sociedad, una forma de contrato mercantil legitimando la unión sin amor, y por el hecho de ser legal, obstaculizando la unión formada por los sólo vínculos del amor, determinando delitos de hipocresía y de violencia—del adulterio al hurto, al infanticidio—no desaparecerá sino con la igualdad completa de intereses entre ambos sexos, con la abolición de la desigualdad de clases y de la ficción jurídica; restituyendo al amor, libre de impedimentos, intereses y prejuicios, la soberanía exclusiva en la unión sexual, de la cual, purificada y asentada sobre la indisoluble base de los afectos, surgirá la familia del porvenir.

IV. Que la mentira patriótica—que exagerando el afecto natural por el país nativo en una especie de quijotismo fanático, ciega la mente de los trabajadores hasta el punto de impedirles comprender la uni-

dad de la familia humana, indisoluble malgrado el antagonismo de intereses y de raza, é impídenoles comprender que la cuestión social es cosmopolita—no desaparecerá sino cuando los proletario de todos los países, por encima de cuestiones de nacionalidad, reivindicarán para todo ser viviente, el bienestar, la libertad y la fraternidad de todas las patrias.

V. Que la mentira religiosa—que sobre la ignorancia de las multitudes fomenta el servilismo y la paciente resignación, soportando las iniquidades de la señoría terrenal con la esperanza de las gloriosas celestiales, y en la lucha eterna entre la superstición y la ciencia, fundó la tiranía de las religiones diversas destinadas á monopolizar el alma para dominar sobre el cuerpo—no desaparecerá sino cuando triunfante la Ciencia maestra del hombre, la luz sobre las tinieblas por la instrucción difundida en todos los seres, podrá el hombre con la conciencia libre, sustituir la religión de la muerte que proclama en ultra-tumba la finalidad de la vida humana, por la sana y santa religión de la vida.

PACTO DE ALIANZA

Por la propaganda y por el triunfo de estos principios, los grupos adherentes á la Federación Libertaria, pactan:

- 1. Autonomía completa de los individuos y de los grupos federales en todas las iniciativas que la acción colectiva pueda ser dañosa, inútil ó retardatriz.
2. Acuerdo á simple mayoría de los representantes de los grupos en todas las cuestiones de interés general, sin compromiso obligatorio para los grupos que constituyan la mayoría.
3. Ninguna deliberación podrá proclamarse bajo el nombre colectivo de la Federación si no es aceptada por unanimidad.
4. La asamblea general de los representantes de los grupos, tendrá lugar por lo menos una vez por mes y cuando se reputo necesario.
5. La administración federal está directa y colectivamente bajo el control de toda la Federación, con exclusión absoluta de todo cargo remunerado.
6. Habrá seis encargados renovados cuando la asamblea lo considere oportuno, desempeñando los siguientes cargos: dos para la administración, dos para la correspondencia y dos para la propaganda.
7. Los administradores recaudarán las cuotas de los grupos atendiendo con aquellas á los gastos que la Federación considere necesarios.
8. Los encargados de la correspondencia poseerán el registro de la Federación, mantendrán correspondencia con los grupos adherentes y con aquellos afines del país y del exterior.
9. Los encargados de la propaganda atenderán á las necesidades de la biblioteca social, procurando su desarrollo, y ejecutando todo aquello que la Federación delibere para la difusión de sus principios.
10. Dichos cargos pueden ser periródicos ó renovables después de realizado una iniciativa.

11. Cada grupo federado, y aún cada individuo libremente adherido, versará en proporción de su fuerza numérica ó económica, una cuota mensual no inferior á 45 centavos, siempre que sus condiciones especiales no se lo impidan en absoluto.

12. Se comprende que todas las formulas sobredichas, serán revocables y modificables por simple deliberación de la asamblea, con facultad para la minoría de atenerse al presente pacto ó de manifestarse en conformidad á su propia iniciativa cuando no sea posible la armonía y el acuerdo, bajo la base de la exponencia y de las mutuas concesiones.

Aprobado por unanimidad en asamblea general de Grupos, la noche del 26 Diciembre de 1898.

Los Grupos: Agitador—Desiertos Palinice—Mattei—Los Dispersos—Ne dido né padrone Luz y Progreso.

Intransigente

He aquí uno de los dictados con que más se enorgullecen los hombres de ideas y con el que realmente menos consecuentes hay.

El intransigente es por lo común intransigente... con los demás, pero no consigo mismo.

A cada paso se oye criticar á Juan, á Pedro, á Antonio, etc., porque tomaran parte en tal ó cual acto público al que concurrían hombres de distintas ideas, de diversos matices.

Y á eso se le llama contubernio vergonzoso, abdicación innoble y otros calificativos por el estilo. No hay quien no se llame á engaño en tales casos, precisamente porque pocos son los que se miran á sí propios.

¿Se le podrá tildar de mala manera al que en aras de su idea se trata con Felipe, Blas ó Federico, que es de distinto modo de pensar que él y diariamente le explica su pensamiento y procura convencerle de la verdad y justicia de su causa y aspiración?

¿No, porque eso todos lo hacemos y por cierto que muchas veces inútilmente y aun sin deber hacerlo, ya que aplaamos nuestros esfuerzos en convencer á quienes por su edad, posición, prejuicios, conveniencias, etc., es inconveniente.

¿Podrá decirse del que en tal faena se pone que es un contemporizador de mala ley? ¿Podrá decirse que lo que hace, aun á trueque de ser inútil, es malo ó perjudicial?

Nadie seguramente dirá tal, ni criticará semejante trabajo, ni aun se le ocurrirá pensar que mejor fuera pasase el rato con los de su propia idea á los que seguramente poco ó nada podría enseñar, ya que piensan y quieren igual que él.

Esto quiere decir que la propaganda debe realizarse con y para los que desconocen el ideal que se ansia propagar, que se desea hacer conocer, que se quiere progreso aumentando el caudal de los prosélitos.

No es así? Si así es, natural es que esa propaganda cuanto en mayor escala se haga más deba alegrar á los convencidos, y no es lógico criticar á los que aprovechan tal ó cual circunstancia favorable congregadora de gran número de gentes de ideas diversas en un momento y lugar dado para elevar su voz ante aquel enjambre tan diverso y variado proclamando las excelencias de su idea, de su manera de pensar. Pudiera ser que algunos de aquellos concurrentes á la reunión se convenciera; pudiera ser que alguno pierda la idea errónea que respecto á aquel ideal tuviera; pudiera ser que algunos prejuicios se desvanecieran.

¿Concurrirían aquellas gentes si sólo se las convocase para oír á fulano, orador más ó menos notable, que se proponía disertar sobre cualquier tema relacionado con su idea?

A buen seguro que no, pues los prejuicios influirían sobremanera en aquellos de diferente modo de pensar y les impedirían el ir allí donde tal vez los perderían. Tienen todos los hombres formado en su cerebro un criterio especial acerca de todas las ideas humanas, y esto que es muy cómodo les hace no preocuparse de ellas, ni estudiarlas á fondo para ver si ese criterio es ó no cierto, fundado ó no.

Por lo general, un anarquista es simplemente un dinamitero; el nihilista, lo mismo; los socialistas, partidarios de que el trabajo sea reducido á 8 horas y nada más; los republicanos, unos revolucionarios de tomo y lomo que quieren simplemente la caída de los reyes para ser todos ellos presidentes por turno; los monárquicos, unos adúlteros que viven á la sombra de los monarcas; los masones, unos crimi-

nales que beben vino en calaveras falsificadas; los jesuitas unos grandes hipócritas; los espiritistas, unos locos que creen que los muertos andan sueltos por el aire y se convierten en animales más ó menos salvajes, y todos los partidos, creencias, etc., así por el estilo.

Esto es lo general, lo que comunmente se piensa, y necesario es, si se quiere hacer propaganda, explicar claramente lo que se quiere, lo que se desea, y para explicarlo hay que ir á donde están los que no lo saben, puesto que si se espera á que ellos vengan á aprenderlo se pierde el tiempo lastimosamente, ya que ni aun curiosidad existe por saber cosas de las que se tiene la mente formada ya una idea, errónea, todo lo que se quiera, pero idea al fin.

Mas, si bien Andose en una intransigencia lastimosamente crítica á los que en grande escala hacen lo que individualmente todos hacemos, sin pensar en la utilidad que reporta y demostrando con esto además poca equidad en nuestros juicios, entonces vale más cruzarse de brazos y dejar que muera el ideal ó se falsee por otros más prácticos ó se retrarde el triunfo del mismo contra nuestros propios deseos.

El que tema que de esas reuniones mixtas, todo lo mixtas que se quiera, saldrán compañeros que dejen de serlo, es que no está bien convencido él mismo, y aun si realmente hubiere algunos que emigrasen al campo contrario, eso demostraría que esos eran poco compañeros, cerebros poco aptos para asimilarse nuestras ideas y más vale que se vayan de una vez.

Por último, supongamos que todos los partidarios se critica á los que en grande escala hacen lo que individualmente todos hacemos, sin pensar en la utilidad que reporta y demostrando con esto además poca equidad en nuestros juicios, entonces vale más cruzarse de brazos y dejar que muera el ideal ó se falsee por otros más prácticos ó se retrarde el triunfo del mismo contra nuestros propios deseos.

El que tema que de esas reuniones mixtas, todo lo mixtas que se quiera, saldrán compañeros que dejen de serlo, es que no está bien convencido él mismo, y aun si realmente hubiere algunos que emigrasen al campo contrario, eso demostraría que esos eran poco compañeros, cerebros poco aptos para asimilarse nuestras ideas y más vale que se vayan de una vez.

En cambio, si la verdad es la de uno, no bastará, no será suficiente toda la dialéctica del mundo para hacerla variar.

No pueden ser, por tanto, ni temidas, ni repudiadas esas amalgamas, de las que sólo bienes pueden esperarse.

Y hay que dejar el puritanismo, la intransigencia, para otras cosas más apropiadas.

GRUPOS.



Buenos Aires.—Se ha organizado en esta capital un nuevo grupo comunista anárquico, denominado Nueva Aurora, que se propone propagar las ideas anarquistas por todos los medios á su alcance entre los trabajadores. Saluda á todos los del Universo al grito de ¡Viva la Anarquía! ¡Bien y adelante compañeros! — Importantísima é interesante de todas veras resultó la reunión contra la reacción clerical y militar, organizada por el activo grupo Luz y Progreso, el 1º del corriente.

A la hora anunciada más de mil personas llenaban el vasto patio de la Sociedad de Obreros Panaderos, dispuestos á escuchar la palabra del orador anarquista Gori, y de Patroni, socialista parlamentario.

Nuestro amigo Gori peroró brillantemente por espacio de hora y media, demostrando con riqueza de recientes datos, la solidaridad que existe con todos los países entre el E. S. P. y el S. P. A., tendente á mantener sumisos en el yugo de la explotación á los trabajadores, por la ignorancia ó por la fuerza.

Descubrió el fin de crímenes y asesinatos cometidos por ambas instituciones, para defender el dominio de los privilegiados, y lo constató, sacando á relucir las recientes campañas de destrucción y exterminio realizadas en Cuba, Filipinas y Africa, por los sodomitas de sable alados á los de sotana.

Mencionó el asunto Dreyfus, y tuvo ocasión de hacer ver clara y patentemente la realidad de esa alianza que amenaza aniquilar todos las libertades públicas, si los partidos populares no la combaten con energía, para sacar triunfante su preponderancia del pútrido fango en que con sus prepotencias se ha enterrado á sí misma.

Sacó conclusiones netas de la crítica sardónica y punzante hecha de ambas instituciones, y declaró que la escuela militar es la escuela del crimen y de la destrucción, y que el clericalismo, es la doctrina que enseña á

respetar todo eso que en otro tiempo cometiera por su cuenta.

Finalmente, afirmó la necesidad de la revolución que debe realizar el proletariado universal, para hacer desaparecer tanta ignominia, restaurando la sociedad de los iguales, poniendo en común todos los medios de producción y consumo bajo la divisa: *del que quiera comer que trabaje*.

Nutridos aplausos coronaron el discurso de nuestro compañero.

Hizo después uso de la palabra Patroni. Echó una cjeada general sobre los miserables condiciones de los trabajadores, deplorando, un tanto pesimista, el abandono y la indiferencia que la masa obrera en general manifiesta por su emancipación.

Dedujo ligeras consideraciones sobre el tema de la conferencia, extendiéndose luego, con demasiada insistencia, sobre la necesidad de que la clase obrera lleve sus representantes al parlamento, con lo cual, hará uso de un derecho a su entender—de primer orden—para su emancipación.

Por un exceso de tolerancia pasaron sin refutación estas declaraciones, tan admirables como se quiera para el orador; pero para nosotros, contraproducentes en un todo a sus propósitos.

Tuvo Patroni períodos elocuentes en el orden general de los ideas, que fueron bien aplaudidos.

Siguieron después en el uso de la palabra varios oradores, disertando sobre cuestiones gremiales unos, y sobre ideas otros, invitando a los individualistas, a que allí, en frente a un público de trabajadores, fueran a declarar que admitan el principio de la propiedad privada.

Ninguno de los allí presentes aceptó la invitación muy acertadamente. Se inició una suscripción a favor de la propaganda que consta en el lugar correspondiente.

GIRO DE PROPAGANDA.—Nuestro compañero Gori ha dado principio a su anunciado turno de conferencias en el interior de la República. Inauguró la serie el día 6 en Luján con el siguiente tema: *El presente y el porvenir social*. La segunda la dió en Mercedes, el 7, con el tema: *Un siglo que muere y otro que nace*, y la tercera que debía ser en Chivilcoy el 8, fué trasladada para otra fecha por no haber podido adquirir un teatro de la ciudad a tiempo.

El mejor resultado para las ideas emancipadoras se espera de este giro, habiendo dejado ya nuestro amigo algunas colectividades organizadas en las localidades donde ha hablado.

Los compañeros que considerando útil este giro y quieran contribuir con algun donativo voluntario, dirijan los ofertas a *La Protesta Humana* ó al *Avenir*.

LUJAN.—Nuestro apreciado colega *La Justicia*, de aquella ciudad, dice con respecto a la conferencia del compañero Gori:

«Brillante bajo todo concepto ha resultado la conferencia dada el viernes por el Dr. Gori en el salón del Centro de Estudios Sociales de esta ciudad.

«El elocente orador desarrolló su vastísimo tema social interrumpido a cada período por entusiastas salvas de aplausos de la numerosa concurrencia a la cual conmovió con su frase vibrante de verdad y de convicción profunda.

«Hoy parte el Dr. Gori para la vecina ciudad de Mercedes siguiendo después a Chivilcoy y otros puntos en gira de noble y generosa propaganda por la redención social.

«La prensa de la vecina ciudad y de Chivilcoy se ocupan con grande simpatía del Dr. Gori previendo un éxito feliz a las conferencias que el célebre sociólogo dará en dichas ciudades.

«A la conferencia de esta noche en Mercedes asistirán numerosos vecinos de Luján.»

BAHIA-BLANCA.—Se ha organizado un nuevo grupo socialista-anarquico en esa localidad, denominado *Libres Pensadores*, con el propósito de hacer fructifera y activa propaganda entre el elemento obrero. Dirige un saludo fraternal a todos los grupos existentes, que nosotros le devolvemos con entusiasmo.

Contestando

La siguiente pregunta nos ha sido dirigida desde Rosario de Santa Fé, bajo la firma: *un Sublictor*.

«Prostituye los principios de la Anarquía el anarquista que declarándose públicamente tal, hace esfuerzos para ser admitido como socio en una sociedad masónica?»

Sería innecesaria la respuesta, puesto que con anterioridad la hemos visto ya hecha en otro colega; pero como esa respuesta no nos satisface a nosotros ni puede satisfacer a ningún anarquista, damos nuestro parecer.

La anarquía, es cierto que nada prohíbe ni autoriza; pero el anarquista, entendemos nosotros que debe en todo momento y ocasión amoldar todos sus actos lo más posible a la práctica de sus ideales, los amoldará más quien tenga convicciones más arraigadas, reaccionando poderosamente contra el ambiente y las circunstancias, cualesquiera que sean, pues para algo ha de valer la profunda convicción de sus ideales.

El anarquista debe ser la constante protesta donde quiera que se halle contra toda injusticia, contra todo derecho hollado; debe ser un modelo de dignidad y de ativez, arremetiendo vigorosamente contra toda imposición, sin alardear de matón ni de presumido *porque sí*.

El anarquista debe ser un espejo para todos los seres de corazón noble en donde se personifique la bondad, el sacrificio y la abnegación para favorecer a los débiles y a los desgraciados; y la seriedad y la energía que prestan la consciencia y el cerebro libre de prejuicios, contra todo lo que, signifique opresión y tiranía.

El anarquista, como individuo, y en colectividad, debe estar en todas partes a donde le sea posible ir con bandera desplegada.

El anarquista, como anarquista, únicamente cuando lleve un doble fin para la propaganda, desinteresado é impersonal, en absoluto, puede estar fingidamente en alguna colectividad ó lugar determinado que no sea el suyo; pero ni el anarquista de posición burguesa puede militar en los partidos burgueses, ni el anarquista de posición obrera, aun alegando todas las miserias y todas las vicisitudes puede ser policía, ni ir a misa y confesarse, sin hacer traición a sus ideales, por supuesto, cuando á ello no se le obligara por fuerza mayor y violencia.

El puritanismo y el celo para que de las ideas no se haga abdicación y sulran mistificaciones, debe guardarse para estos casos.

La Redacción

FIESTA

La *Sociedad de Obreros Curtidores*, celebrará una función á beneficio de la *Asociación Obrera de Socorros Mútuos*, en la que tomará parte la *Sociedad Arte y Socialismo*, el sábado 14 de Enero, á las 8 y media de la noche, en el Salón-Teatro *Vorwaerts*, Rincón 1141, y cuyo programa es el siguiente:

- 1º *Inno dei Lavoratori*—coro.
- 2º *Discurso* por H. P. Aparicio.
- 3º El apropósito de A. Patroni, en un acto, *Futuras Propagandistas*, desempeñado por las niñas M. Patroni, C. Baldovino y Clara D'Imperio.
- 4º *Himno de Carratalá*—coro.
- 5º Boceto dramático en un acto, de P. Gori: *1º de Mayo*.
- 6º *Discurso* por la compañera C. S. de Valdovino.

7º *Inno Mondiale*—coro.

Baile familiar y rifa en los intermedios. Precio de entrada: para los invitados con familia, 1 peso; sin familia 2.

REUNION DE OBREROS PANADEROS

La Sociedad de Obreros Panaderos invita á todos los socios á la reunión que tendrá lugar el domingo, 15 del corriente, á las 9 de la mañana, en su local social, Calle Rincon 367, para tratar asuntos importantes.

LAS MAQUINAS

La mecánica, pueblo, no la maldigas! Sin ella no hay reposo, no hay riqueza, no hay felicidad, no hay poesía, no hay dignidad para ti.

A pesar de la miseria y de los sufrimientos de que aún eres víctima, si te comparas al esclavo antiguo ó al siervo de la edad media, tu corazón recobra la esperanza. ¡De cuántas invenciones tú no gozas, aun sin tomarlas en cuenta, como si la naturaleza te las debiera, que no podrías procurarte, aun pagándolas á precio de oro y que las concepciones más atrevidas de los sabios y de los poetas no pudieron soñar!

¿Por qué la mecánica merece tu cólera? ¿Es porque economiza tiempo al hombre? porque le libra de los trabajos más rudos y groseros? porque rehúsa las manos del pueblo? por que purifica la tierra? por que suprime la pobreza? porque crea por todo la abundancia? No; la causa de tus sufrimientos no es por todo esto. Esta causa se encuentra en el caos social que te paga en forma de salario una pequeña parte de lo que tu trabajo crea en productos y que te lanza inactivo á la calle cada vez que para la humanidad se abre un nuevo surco de riqueza. Organízate en asociaciones para producir y consumir los frutos del trabajo: repartirlos según las leyes de la justicia, y tú verás entonces que tendrás que bendecir los ingenios de la industria como instrumentos de tu emancipación. (L'Echo de l'Ouest 1850. Citado por Rittinghausen, *La Legislation directe*.)

Gira de propaganda

DE PEDRO GORI

Nuestro querido compañero Pedro Gori ha emprendido ya su viaje de propaganda en la línea del Sud.

Dará conferencias públicas en Chascomús, Mar del Plata, Ayacucho, Maipú, Tandil, Azul, Juarez, Necochea, Baicarcce, Loberia, Bolivar, Bahía Blanca, hasta Patagones.

En Mar del Plata nuestro amigo Gori permanecerá desde el día 15 hasta el día 22 del corriente, dando en dicha localidad varias conferencias sobre la Cuestión Social y ocupándose, además, de la organización de grupos libertarios.

El tema de la primera conferencia que tendrá lugar hoy en Mar del Plata, es el siguiente: *Los derechos de los trabajadores y los nuevos horizontes sociales*.

En el próximo número publicaremos una extensa relación de todas las conferencias que el amigo Gori dará durante la quincena.

Suscripción Voluntaria

á favor de la «Protesta Humana»

Capital.—Lista núm. 52:—Dejarra 2,00—Holzer, 0,50—Inglan 1,00—Un Bilbaino 0,50—Recolectado en la *Sociedad Unión Obrera Israelita*:—B. J. Compañero 0,20—M. Godíol 0,20—K. Kaplan 0,10—U. Orbenimam 0,20—Medrelavsky 0,20—B. Pribludio 0,20—Anónimo 0,20—G. Mambich 0,20—L. Smirnoff 0,20—Kaminsky 0,30.—Total ps. 6,00.

Grupo Luz y Progreso: (1) —Leggi Filippo 0,50—Un panadero grande 0,20—En la reunión de pintores 1,15—Abajo el espía 0,20—Antonio Paz 0,30—Francisco Paz 0,10—Mannel Alonso 0,30—Juan A. Maisterrena 0,50—J. Hucha 2,00—Ignacio Lobato 1,50—Reparto de la suscripción iniciada en la conferencia organizada por el Grupo 13,48.

Del Caballito: Palmiro Caivano 0,50—Un anarquico tremendo 0,20—Un cultore de inteligencia 0,20—Un ex coatto 0,30—Uno que da 0,20—Un povero cocheró 0,50—Un limpia máquinas 0,30, Del Puerto: Un napolitano 0,15—Antonio Delbarrio 0,30—Benjamin 0,20—Troja 0,20—Antonio 0,10—Antonio Claro 0,15—Mausiño 0,15—Edoardo Esperone 0,05—Un antio compagno 0,20.—Total ps. 24,13.

De Bahía Blanca—Grupo libre Pensadores: C. Dalta 1,00—A. Muschietti 1,00—J. Svaldi 1,50—A. Gonzalez 0,50.—Total 4,00.

De Junin—Grupo Los Inevencibles. (Lista á cargo de J. Lesclause): Julian Lesclause 0,50—Un partidario 0,50—Un maca don 0,50—Un contrario á los frailes 0,20—El maclo de una monja 0,20—Abajo el clero 0,20—Un cortador de orejas de cura 0,50—El de otra monja 0,20—La compañera de un anarquista 0,10—Siempre el mismo 0,40—Otro más 0,20—Un francés 0,10—Un liberal 0,50—Que no se olviden de J. L. 0,30—Un anarquista de muchos años 0,05—Una familia 0,50—El corsario de Junin 0,30—Un viejo 0,25—E. B. 0,50—A. B. 0,40—Cualquiera 0,20—Vivan los S. O. 0,50—La anarquía es mi ideal 0,20.—Total ps. 7,05.—Repartidos como sigue: Para «La Protesta Humana» 2,00; para el «Rebelde» 2,00; para el F. G. «Los Acratas» 3,05.

De Río Janeiro: P. B. (reis) 500. Cualquiera 500—Un artesano 500—Un metalurgico 1000—Un universal 2000—Por conducto de M. F. 2000—De F. 2000—Cualquier cosa 1000—Un accionista 500—Sobran de porati 500—R. S. 2000—Un carpintero 1000—Una 500—Venta de periodicos 24,500—Un compañero 1000—Total (reis) 39,500. Equivalentes á ps. 13. Repartidos para «La Protesta Humana» 15,000; para «La Idea Libre» 8,500; para «El Rebelde» 10,000 para «El Derecho á la Vida» 6,000.

Por conducto de la *Librería Sociológica:* H. G. N.º 3 0,20—G. Fanfani 0,50—Padovano 0,10—Un comunista 0,10—Casario 0,60—Un yenois 0,50—Vidal 0,35—Juan Massa 1,00—Vicente Del Giudice 1,00—A. C. 0,20—Nuevo adherente 0,25—José Ferdan 0,20—Un cortador 0,50—David Canepa 0,15—G. Molina 0,20—Alejo Velez 0,10—Carlo Bessone 0,25—Un affamato 0,60—Pippo 0,09—Un yenois 0,20—Polimanti 0,25—Fideleró 0,24—José Riosa 0,60—Justicia 1,00—G. Molina 0,25—Eustachio 0,20—Juan 0,05—Magrassi 0,20—Un catalan 0,50—Un calabrés 0,10—Vicente Basta 0,10—Me humillan porque necesito 0,05.

De Mercedes (San Luis): Gilimon 0,50—J. M. R. 1,00—R. Forja 1,00.

De Pirovano: Un enemigo del papa 2,60. Total recibido por conducto de la *Librería Sociológica* pesos 15,53.

Total general de éste número pesos 56,81. Tiraje del presente número 2300 ejemplares.

(1) La suscripción iniciada por el Grupo *Luz y Progreso* en la conferencia del 1º del corriente, dió un resultados de ps. 51,00. Deduciendo ps. 10,55 por gastos ocasionados, quedan 40,45 repartidos en partes iguales: para la «Protesta Humana», «L'Avvenire» y la «Biblioteca Obrera», como se anunció públicamente.

Se ha publicado
EL ALMANAQUE ILUSTRADO

DE LA
Questione Sociale
para 1899

Acompaña cada ejemplar del Almanaque una lamina fotografada, con alegoría y retratos, tamaño grande á propósito para colocar en marco.
PRECIO 40 CENTAVOS

Los pedidos, con su correspondiente importe, á la LIBRERIA SOCIOLOGICA, Corrientes 2041, Buenos Aires.

Se halla en venta en las principales librerías y en todos los kioscos de la capital.